
战争，本不应该在这个和平年代成为热

门词汇，然而，颇具讽刺意味的是，自从 8 月

21 日叙利亚化学武器疑云出现以来，诺贝

尔和平奖得主、美国总统奥巴马是否会下令

“开战”，成为国际社会最为关注的话题。

北京时间 9 月 1 日凌晨，奥巴马在白宫

玫瑰园就叙利亚局势发表声明，称确定美国

将对叙利亚发起“有限范围”的军事打击，但

目前还没有确定时间。“可能是明天，可能是

一周内，也可能是一个月内。”奥巴马如是表

述。不过，他也强调，他将就对叙利亚采取

军事行动寻求国会授权。

中国现代国际关系研究院副院长、中东

问题专家李绍先表示，接下来的一周会有很

多变化，比如 G20 会议的召开，美国国内的

反 战 民 意 以 及 世 界 各 国 反 战 情 绪 上 升 等

等。而且，很明显，奥巴马受到了来自国内

外两方面的压力。

“在国际上，奥巴马寻求安理会的授权

绝无可能；他的‘小伙伴’英国首相卡梅伦兴

冲冲地主动寻求议会就动武进行投票，结果

遭到否决；北约也明确表示不参与军事行

动；10 多个铁杆儿盟国虽支持美国动武，但

并不愿意一起干。而在美国国内，最近 10

年来，民众反战厌战情绪高涨，60%以上的

民众反对奥巴马对叙采取军事行动，140 名

国会议员联名要求奥巴马动武前征求国会

意见。”李绍先分析指出，如此一来，9 月 9 日

美国国会复会前，美国对叙利亚动武的可能

性不大，而且，在这些压力下，国会是否会批

准动武也是疑问。

但是，美国“虚晃”一招，只是早早地拉开

要对叙利亚动手的架势，就已经吓坏了国际

市场的投资者。受地缘政治本身带来的避险

情绪影响，近日，投资者纷纷抛售股票等风险

资产，导致全球多个金融市场陷入动荡，黄金

等避险资产和国际原油价格则迅速攀升。一

时间，叙利亚局势超过美国经济指标和货币

政策，成为短期影响金融市场的最大因素。

这似乎正中美国下怀。

“人为制造金融市场的波峰波谷，才能

把退出量化宽松（QE）政策的打劫效果最大

化。”早在去年 12 月就预言美国会对叙利亚

动手的广东省社会科学综合开发研究中心

主任、境外热钱问题研究专家黎友焕认为，

近期，美国的政策重心是退出 QE，且退出

QE 对金融市场的效果已经试探出来，如前

期黄金、大宗商品大跌，近期亚太股市大跌，

以及热钱回流美国等，这一切皆如美国所

愿。不过，因为市场已消化 QE 退出的预

期，如果美国顺水推舟地在 9 月或 12 月开始

退出 QE，则借 QE 退出打劫全球的效果将

大打折扣，所以，美国需要借打叙利亚，再折

腾一下。

很明显，战争一直是转移视线的好办

法。据美国财经网站 MarketWatch.com 总

结，美军历史上 9 次重要的空袭之前，美股

倾向于发生超跌，但空袭实际发生后，美股

往往补偿性上涨。1991 年通过“沙漠风暴”

行动解放科威特后，标准普尔 500 指数甚至

较空袭刚刚开始时上涨了 16%。

中原证券研究所所长袁绪亚还提醒说，

如果战争开始，美国经济将会受益。对于美

国的军火商来说，这是发财的机会，因为美

国的许多军火企业都是上市交易的，战争从

某种程度上讲可以刺激美国经济。

在黎友焕看来，叙利亚危机引发最近黄

金、石油价格大涨，正是美国需要的。

但凡遇到规模稍大的局部性战争，黄金

总是能迎来一波牛市行情。黄金评论网黄

金分析师卢君指出，从历史上看，无论是上

世纪 90 年代初的海湾战争、9·11 后的伊拉

克战争，还是中东、北非乱局，每一次枪炮声

响起，都会伴随黄金价格的暴涨。黄金市场

的战争溢价效应屡试不爽，此次美欲对叙动

武也不例外。

卢君还指出，每一次战争似乎都有华尔

街的身影。华尔街的金融大鳄们就是吸血

鬼，想要吸干世界所有的财富。他们可以发

动货币战争也可以发动军事战争，这都可以

使他们获取更多的财富。

商品投资大师吉姆·罗杰斯近日便毫无

忌讳地表示，他持有原油、黄金以及与之类

似的资产，而叙利亚战争风险造成的“市场

恐慌”和即将到来的“免费资金”的终结将导

致此类资产价格涨得“很高、很高”。

在上海自贸试验区获国务院原则通过

后，自贸区概念随即蔓延至各地区，广州南

沙、珠海横琴、深圳前海、天津、福建厦门、

浙江舟山乃至重庆等地闻风而动，都表示

要申请自贸区试点，争夺战此起彼伏。

8 月 28 日，广东省省长朱小丹证实，广

东已经正式申请，设立南沙、前海、横琴国

家自由贸易区。“ 我们给它一个特殊的定

位，叫粤港澳自由贸易区。”他说。

实际上，并非只有珠三角地区急于设立

自贸区。作为环渤海经济圈重要港口城市，

早在 2007 年 12 月天津东疆综合保税港区一

期刚封关时，天津就提出要建设自由贸易港

区，但未得到相关部门的认可。近两年来，

天津更是将建设自贸区作为工作重点。

据悉，今年 6 月前，天津自贸区方案就

已上报国务院有关部门。

与此同时，拥有保税区的其他多个城

市也在积极准备，跃跃欲试。

厦门在 2011 年底获国务院批复《厦门

市深化两岸交流合作综合配套改革试验总

体方案》，其最初上报的方案中，厦门方面

就提出要建立自由贸易区，但同样由于相

关部门的反对，这一设想被撤下。如今，厦

门已在加快研究制定自贸区方案。

就连身处中国腹地的重庆也不能“免

俗”。据了解，重庆正在申请自由贸易园

区，近日已在京召开了专家组评审会。

此外，今年 1 月国务院批准的舟山新区

规划方案也提到探索建立自由贸易园区。

但据舟山市政府方面透露，自由贸易园区方

案正在研究中，尚未上报，也未给出时间表。

商务部国际贸易经济合作研究院研究

员梅新育表示，这几个城市都具备自贸区

的部分条件，但还没想清楚建设自贸区想

达到什么目的。“如果仅仅是想做一个优惠

特殊政策下的转口贸易中心、离岸金融中

心，这些条件已足够，而如果是想以此推动

全国发展，那还不行。其他任何一个地方

都不具备上海这样的条件，上海试验还没

有正式开始，别的地方就想跟进，即使批

准，经营成功的可能性也不大。”

“现在全国都是这种思路，谁最先吃到螃

蟹，谁就最先分利。”广东省社科院教授丁力

认为，从目前释放的信号来看，上海自贸区建

设的重点是改革制度创新，而不是政策优惠

的老路子，但很多地方没有摆正这个思路，只

想着先申请政策，减税拉动地方招商引资。

业内专家指出，其他自贸区要获得国

家批准，必须要有相应的侧重点和区域特

色。相比上海定位于全球性和综合性，其

他地区更可能是区域性和专业性，例如厦

门方面制订的方案主要以对台为主，着眼

于方便两岸人员往来，便利货物运输，以及

金融业、服务业的开放；舟山突出大宗商品

的港口物流和海洋产业链发展；前海做香

港的服务后台；横琴主要对接澳门。
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德国大闸蟹
中秋节难上中国人餐桌

非洲对欧盟电器垃圾说“不”

欧盟等发达国家向非洲倾销废旧电

器垃圾的做法引起了广泛关注。旨在控

制危险垃圾越境转移的《巴马科公约》参

与国最近在马里首都巴马科举行会议，

重点讨论如何解决日益严重的废旧电器

垃圾进口问题，并发表声明呼吁非洲国

家出台更为严厉的法律，在非洲范围内

严格限制从欧盟等发达国家进口旧计算

机、旧手机等废旧电器垃圾。

中国新旅游法将提高泰国游质量

中国即将实施的新旅游法可能导致

赴泰游团费上涨、游客锐减。对此，泰国

旅游局主管亚洲和南太平洋市场的副局

长讪森认为，团费上涨的同时旅游质量将

提高，禁止强迫游客购物的法规对接待中

国游客的泰国旅游企业来说也是一次重

拾规范的机会。据估计，今年入泰的中国

游客将超过400万人次。中国将继续保持

泰国第一大旅游客源国的地位。

出入境新规便利华人探亲

为了给海外华人提供更多的出境入境

便利，9月1日起实施的《中华人民共和国外

国人入境出境管理条例》规定，专门设立有

效期、停留期较长的Q字签证，主要发给申

请入境探亲的海外华人。另外，普通类签证

类别中增加了R字（人才）签证，发给国家需

要的外国高层次人才和急需紧缺专门人才。

铁矿石价格或继续追涨

随着钢铁企业集中发布年中报，铁

矿石原料成本过高，侵蚀钢厂利润的矛

盾再度凸显。近一个月来，普氏 62%铁

矿 石 指 数 维 持 在 130 美 元/吨 到 140 美

元/吨之间，铁矿石价格涨幅超过国内钢

材价格涨幅两倍之多。业内分析师认

为，随着宝钢、武钢、鞍钢等国内大型钢

企上调 9 月钢材出厂价，铁矿石价格预

计将继续追涨。

澳大利亚公布亚洲世纪之对华战略

澳大利亚总理陆克文日前公布《亚洲

世纪之澳大利亚对华战略》，为澳大利亚未

来如何加强与中国的关系描绘了蓝图。陆

克文发布声明指出，预计到 2025 年，中国

将成为全球最大经济体，其经济转型将改

变本地区的战略平衡，也使得全球战略中

心向亚洲地区倾斜。澳大利亚作为明年

G20 峰会的主办国，将在 G20 峰会等国际

论坛中加强与中国的沟通与互动。

（本报综合报道）

本报讯 今后新上投资项目，可能

将不再需要跑“路条”。

据接近国家发改委的人士透露，发

改委正在按照国务院新一轮机构改革的

部署，修订《政府核准的投资项目目录》，

对投资项目审批、核准、备案管理办法进

行重大改革。按照新的核准办法，作为

项目核准的前置条件、长期以来让企业

和地方政府饱受其苦的“路条”审批，可

望取消。

所谓“路条”，是指由国家发改委下

发的同意项目开展工程前期工作的批

文。拿到“路条”，意味着该投资项目纳

入国家专项规划之列，相当于半个“准生

证”。作为前置条件，一个投资项目只有

在拿到“路条”之后，环评、水土保持、矿

产压覆、地质灾害、土地预审、电网接入

等支持性文件才能启动。“路条”实际上

成了投资主管部门私设的行政许可。

取消“路条”后，各项支撑性文件将

不再互为前置条件。环评、土地预审、选

址等工作并行办理，节能评估审查合并

到申请报告，不再需要单项目报批。

“之前，设计单位等中介机构只有见

到‘路条’才会启动支持文件编制。相关

组件在缴纳相应费用后，所起到的把关

作用很有限。如果实施并行办理，在审

批效率上会有提高。”一位风电企业负责

人评价说。

上述接近国家发改委的人士表示，

目前，新的投资项目核准办法征求意见

已结束。改革后，国家发改委将更加重

视产业规划的指导作用，并计划实行网

上公开限时审批，提高效率，压缩权力寻

租的空间。 （廿 依）
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欧洲经济正复苏
危机之伤难痊愈

记者日前获悉，受宏观经济影响，国内的纺织服装行业正面临着产能过剩、利

润递减的困境。据悉，目前，大部分纺织企业利润率仅在 5%左右。有专家认为，

扭转上述境遇，需要企业改变接单方式、拓展出口市场。 本报记者 季春红 摄


